

BATAILLON DES SAPEURS-POMPIERS DE LA VILLE DE FRIBOURG

RAPPORT D'ACTIVITE 2008

Introduction

Quand un pompier rencontre un autre pompier, ils se racontent des histoires de pompiers.

Le pompier de tous pays traverse les âges et les époques avec le même dévouement et la même abnégation. Seul compte pour lui l'avenir de son prochain ou, en d'autres termes, la protection des personnes et des biens et, désormais, celle de l'environnement. Car c'est bien de cela qu'il s'agit, sauver, encore et toujours, parfois au péril de sa vie.

Après tout, la devise des sapeurs-pompiers de notre Bataillon "sauver, tenir et éteindre" n'est-elle pas universelle ? Ces mots, lourds de sens, expriment bien l'état d'esprit du soldat du feu. Mais ce même soldat a su évoluer avec son temps pour devenir aujourd'hui un véritable technicien de l'urgence, usant des technologies les plus avancées et des compétences les plus variées, comptant plus que jamais sur son sens du devoir et sur ce fabuleux esprit propre à sa corporation.

Le pompier moderne est un homme avant tout. Un homme doué de raison et d'intelligence. Un homme avec une sensibilité propre à sa profession si particulière. Le pompier a une vie rythmée par les sonneries des alarmes, une vie de soldat du feu...



Sinistres, interventions et prestations

Pour la période comprise entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2008, nous avons fait face à 438 interventions, ce qui représente 1,2 alarme par jour.

Le travail considérable effectué par le personnel du Bataillon mérite notre reconnaissance et nos remerciements. De jour comme de nuit, il faut répondre à toutes les demandes de secours et, surtout, être conscient que chaque minute est précieuse lorsque la vie de son prochain et ses biens sont menacés.

Durant l'année écoulée, nous avons été placés devant quelques situations pénibles lors de sinistres à Fribourg, comme à l'extérieur, dans notre rôle de Centre de renfort.



8 mars 2008

Accident de circulation dans les falaises de Lorette

Le 7 janvier Grave accident de la circulation sur la route cantonale à Farvagny

Le 5 février Violent feu de caves à la route des Bonnesfontaines

Le 5 mars Le feu ravage une ferme à Autafond

Le 9 avril Destruction partielle d'une habitation à l'Impasse des Glycines, suite à un incendie

Le 27 mai Feu d'un appartement à la Rue du Simplon

Le 30 mai Le ciel se déchaînait sur notre ville et provoquait 18 inondations

Le 7 août Fuite de chlore à la piscine de Chiètres

Le 16 octobre Début d'incendie à la Route des Vieux-Chênes

Le 16 novembre Le feu faisait rage dans un immeuble à la route de la Grand-Fontaine

Le 20 novembre Le Centre de renfort est appelé pour un feu dans une ferme rénovée à Marly

Les 10 et 11 décembre Suite à de fortes chutes de neige, plusieurs arbres sont tombés sur la chaussée

La récapitulation des interventions est la suivante :

	<u>2008</u>	<u>2007</u>
Incendies et débuts d'incendies	87	85
Inondations	61	125
Hydrocarbures et chimiques	56	71
Accidents de circulation et feux de véhicules	16	27
Interventions diverses	100	122
Alarmes automatiques et fausses alarmes	<u>118</u>	<u>127</u>
TOTAL	438	557

La répartition détaillée du genre et du nombre des interventions se trouve à la fin de ce rapport.

Les interventions comprises entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2008 ont nécessité 5'061 heures de travail, y compris celles consacrées à la remise en état du matériel et des véhicules après les sinistres, soit 2'820 de moins qu'en 2007.



28 interventions (38) ont nécessité le port de la protection respiratoire



La comparaison avec les dix dernières années est la suivante :

1998 = 283 interventions	2003 = 387 interventions
1999 = 390	2004 = 409
2000 = 401	2005 = 440
2001 = 392	2006 = 468
2002 = 402	2007 = 557

2008 = 438 INTERVENTIONS



Pour l'année écoulée, le Service du feu de la Ville de Fribourg est intervenu à 145 (187) reprises hors du territoire communal, dans son rôle de Centre de renfort.



Durant l'année 2008, le personnel du Bataillon a assuré des services de garde pour diverses manifestations sur la voie publique ainsi que dans diverses salles de spectacle.

L'édition du Passeport-Vacances a attiré 105 enfants (74) qui ont eu l'occasion, le 9 juillet, d'avoir une approche détaillée des multiples activités du travail de sapeur-pompier.



Le samedi 13 septembre, le Bataillon a décidé d'ouvrir sa caserne à la population. Malgré une météo peu favorable, de nombreuses personnes ont visité notre bâtiment.

D'autre part, plusieurs démonstrations ont été organisées afin de présenter certaines facettes de nos interventions.



La fête de la St-Nicolas rime avec Téléthon pour les pompiers.

Une quarantaine de personnes se sont mises à disposition afin de récolter des dons pour cette cause.

La somme de Fr. 14'500,- a été atteinte durant cette journée.

Merci à tous ceux qui ont participé bénévolement à cette manifestation.



Malgré le temps qui passe, notre caserne reste toujours un centre d'intérêt pour de nombreux visiteurs. Elle est, entre autres, utilisée pour des cours concernant la formation de sapeurs-pompiers. Divers services de l'administration y tiennent également des séances de travail.

	2008	2007
➤ Visites par les écoles, instituts, groupements et associations	19	25
➤ Cours de formation sapeurs-pompiers	5	8
➤ Utilisation de la piste d'obstacles protection respiratoire	13	9
➤ Utilisation de la salle d'instruction	27	30

Instruction

Au cours de l'année 2008, l'instruction de notre Bataillon s'est poursuivie dans les domaines du sauvetage, de l'extinction et des services annexes, selon un schéma de rotations des matières et, ceci, afin d'être prêts à répondre aux appels au secours.

En tout, ont eu lieu :

- 10 cours de cadres pour officiers et sous-officiers
- 6 exercices réglementaires pour l'ensemble du Bataillon
- 30 exercices supplémentaires pour les sections PPS et APPUI
- 4 cours d'introduction pour les nouveaux incorporés
- 1 exercice pour la formation continue des officiers
- 1 exercice pour la formation continue des sous-officiers (PPS)
- 46 exercices et instruction pour la protection respiratoire (PPS-APPUI - MESURES)
- 2 exercices dans le domaine de la défense chimique (PPS)

- 3 exercices concernant le matériel pionnier (PPS)
- 2 exercices pour la desservance du matériel radioprotection (PPS)
- 3 cours spécifiques pour les chauffeurs-machinistes (PPS)
- 4 exercices pour le groupe de Mesures
- 52 visites d'objectifs sur des bâtiments importants en ville de Fribourg

Les groupes prenant leur service le jeudi soir, effectuent chaque semaine une instruction sur les véhicules et agrégats de 2½ h pour la section PPS et 1½ h pour la section APPUI.

10'554 heures ont été nécessaires pour parfaire l'instruction de notre personnel durant l'année 2008.



Plusieurs personnes du Bataillon ont suivi des cours, soit fédéraux, soit cantonaux :

- | | |
|---|----------------|
| ▪ Cours fédéral pour la radioprotection
à Lausanne | 2 participants |
| ▪ Cours fédéral de répétition pour instructeurs
à Cugy | 2 participants |
| ▪ Cours fédéral pour observateur pour les cours fédéraux
à Sion | 1 participant |
| ▪ Cours intercantonal dans le domaine de la radioprotection
à Couvet | 4 participants |
| ▪ Cours A de perfectionnement pour instructeurs
à Düdingen | 3 participants |
| ▪ Cours B de perfectionnement pour instructeurs
à Estavayer-le-Lac | 5 participants |
| ▪ Cours de perfectionnement pour officiers Centre de renfort
à Romont | 5 participants |
| ▪ Cours de perfectionnement pour commandants et remplaçants
à Cottens | 4 participants |
| ▪ Cours de perfectionnement pour les tonnes-pompes et motopompes
à Oberdiessbach | 2 participants |
| ▪ Cours cantonal pour chefs de groupe
à Farvagny | 5 participants |

- Cours cantonal pour police sapeurs-pompiers à Fribourg 1 participant
- Cours cantonal pour machinistes à Estavayer-le-Lac 5 participants
- Cours cantonal pour nouveaux incorporés (printemps) à Villars-sur-Glâne 6 participants
- Cours cantonal pour nouveaux incorporés (automne) à Villars-sur-Glâne 3 participants
- Cours cantonal pour nouveaux incorporés PR à Fribourg 6 participants
- Cours pour nouveaux incorporés du Grand-Fribourg (printemps) à Belfaux 6 participants
- Cours pour nouveaux incorporés du Grand-Fribourg (automne) à Belfaux 3 participants

Remerciements et félicitations à toutes ces personnes qui ont suivi ces divers cours d'introduction, de promotion et de spécialisation. Nos remerciements vont également aux officiers instructeurs du Bataillon qui se sont mis à disposition comme chefs de classe, lors des divers cours fédéraux et cantonaux.



Remorque BLEVE



Pourvoyeur de gaz pour différents exercices



Simulation feu de voiture

Grâce à l'ingéniosité de notre chef d'exploitation, le cap Ph. Meyer, différents modules d'instruction ont été fabriqués par l'exploitation afin que notre personnel puisse s'entraîner dans des conditions proches de la réalité. D'autre part, l'instruction s'est poursuivie sur feu réel dans le container d'instruction.

Direction

Pour l'examen et la liquidation des affaires courantes et des problèmes divers, l'Etat-Major s'est réuni à 21 reprises (19) et, de son côté, le corps des officiers a tenu 6 séances (6).

Le groupe de travail "coordination de l'instruction" s'est retrouvé à 4 reprises (4) pour la préparation des programmes de travail propres aux exercices réglementaires et spéciaux.

Quant à la Conférence intercommunale des services du feu du Grand-Fribourg, elle a siégé à 3 reprises (4) afin de planifier cette organisation.

Concernant les Centres de renfort du canton, leurs commandants se sont réunis 5 fois pour aborder et traiter certains problèmes propres au CR, dans les domaines de l'instruction, du matériel, de l'équipement et de la conduite.

Matériel et équipement

Afin de compléter le matériel d'intervention et de remplacer l'équipement usé ou détérioré, plusieurs acquisitions ont été effectuées durant l'année 2008.

Voici un aperçu de ces achats, la liste complète se trouve à la fin de ce rapport.

Véhicules et engins

- Achat d'une échelle automobile
- Aménagement du véhicule multitransport
- Fabrication de plusieurs simulateurs de feu
- Fabrication d'une remorque pour alimentation des feux au gaz
- Achat d'un turbo ventilateur
- Achat d'une nouvelle douche de décontamination (SEn)



Fourgon multitransport



Echelle automobile 30 mètres

Equipement personnel

- Modification de 187 pantalons feu (genouillères)
- Modification de 84 casques F1
- Achat de parka pour les officiers
- Achat de divers matériels, combis et casques



Protection respiratoire – liaison radio

- Achat de 6 appareils respiratoires
- Révision de 10 appareils respiratoires
- Achat de 5 récepteurs d'alarme et de 3 émetteurs-récepteurs



Réseau des hydrants

Le remplacement d'anciennes prises d'eau ainsi que l'entretien de celles-ci se sont poursuivis durant l'année.

Au 31 décembre 2008, l'inventaire des prises d'eau de défense-incendie était le suivant :



➤ Hydrants-bornes	462
➤ Hydrants-bornes avec surpression	71
➤ Hydrants souterrains	2
➤ Hydrants-bornes privés	5
➤ Hydrants souterrains privés	2

Ce qui représente un total de 542 prises d'eau.

Décès

Depuis notre dernier rapport, le Bataillon a perdu, avec regrets, deux anciens membres :

M. Hermann WAEBER

M. Jean-Michel MEYER

Pour ces personnes, ainsi que pour nos proches et connaissances, je vous demande une pensée profonde.

Effectif

Au 31 décembre 2008, l'effectif se compose de 157 officiers, sous-officiers et sapeurs, soit une diminution de 3 personnes par rapport à la même date en 2007.

Le Bataillon est composé des sections suivantes :

Etat-Major (<i>répartis dans les sections</i>)	7
Sections PPS	64
APPUI	58
LOGISTIQUE	35
Au total	157

- soit 99 sapeurs, 41 sous-officiers et 17 officiers



Mention d'ancienneté

1999 – 10 ans de service

LT	PILLER PASCAL	PPS
CPL	BUCHER LAURENT	PPS
SAP	CATILLAZ PATRICE	PPS
SAP	MOOSER LAURENT	PPS
SAP	ROTZETTER PATRICK	PPS
SGT	GOBET SEBASTIEN	APPUI

1994 – 15 ans de service

CPL	OBERSON MARIE-JOSE	APPUI
POL	ZAHND FRANCOIS	LOG/POLICE

1989 – 20 ans de service

CPL	RAETZO SERGE	PPS
CAP	SPIELMANN JACQUES	APPUI
PLT	EMERY PHILIPPE	APPUI
SGT	CUENNET HERVE	APPUI

1984 – 25 ans de service

APP	MOEHR ROLAND	PPS
SGT	AUDERSET JEAN-MARCEL	APPUI

1974 – 35 ans de service

PLT	NUOFFER DANIEL	LOG/POLICE
-----	----------------	------------

A vous, chers camarades, j'exprime ma reconnaissance et mes remerciements pour votre fidélité et votre attachement à vos subdivisions respectives. Soyez félicités pour l'exemple de votre continuité dans le service que vous effectuez.

Démissions

Chaque année, il faut malheureusement prendre acte de plusieurs démissions et ceci pour diverses raisons. Je voudrais, Messieurs les démissionnaires, vous remercier pour les services rendus et pour votre disponibilité.

Pour la période 2008 :

sap Laroche Pascal, PPS
sap Fernandes Eurico, APPUI
sap Folly Stéphane, APPUI
sap Juillerat Raphaël, APPUI
sap Martins Manuel, APPUI
sap Richard Mathieu, APPUI
sap Pratillo Antonio, APPUI

sap Rapana Vladimiro, APPUI
sap Gagliano Marco, Log/POLICE
sgtm Meyer Jean-Paul, Log/POLICE
sap Schnarrenberger Roland, Log/POLICE
sgtm Stulz Werner, Log/TECHNIQUE
cpl Bossy Laurent, Log/TECHNIQUE
sap Pfister Jean-Jacques, Log/TECHNIQUE

Nouveaux incorporés(es)

Afin de pallier à tous ces départs, 6 personnes ont été incorporées au Bataillon et sont entrées en fonction le 1^{er} janvier 2009. Il s'agit de :

sap Bise Pascal, APPUI
sap Jordan Lionel, APPUI
sap Kizildag Bora-Yvan, APPUI

sap Philipona Bernard, Log/POLICE
sap Riebeiro Antonio, Log/POLICE
sap Schroeter Tania, Log/POLICE

Félicitations à la nouvelle et aux nouveaux incorporé(e)s.



En outre, 3 personnes ont été transférées de la section APPUI vers la section PPS. Il s'agit de :

plt Gillon Philippe
sap Dougoud Silvain
sap Genoud Etienne

Nominations et promotions

Sur propositions de l'Etat-Major et du Corps des officiers, le Conseil communal de la Ville de Fribourg a nommé, avec effet au 1^{er} janvier 2009 :

Section PPS

LE PREMIER-LIEUTENANT DOMINIQUE WARTMANN au grade de CAPITAINE, membre de l'Etat-Major

LE LIEUTENANT DOMINIQUE MONNEY, au grade de PREMIER-LIEUTENANT

LE CAPORAL MICHEL CHANTOISEAU au grade de LIEUTENANT

LE SAPEUR PASCAL ZWAHLEN au grade de LIEUTENANT

Pour compléter l'effectif des cadres, et sur propositions des subdivisions, le Corps des officiers a procédé aux promotions suivantes, avec effet au 1^{er} janvier 2009 :

Section PPS

LE SAPEUR PATRICE CATILLAZ au grade de CAPORAL

Section APPUI

LE SAPEUR MICHEL ZIMMERLI au grade de CAPORAL

Section Log/POLICE (*effet au 5 septembre 2008*)

LE POL SAMUEL CURRAT au grade de SERGENT

J'adresse mes félicitations à toutes ces personnes qui ont fait l'objet d'une promotion et les encourage à s'investir le mieux possible dans leurs nouvelles fonctions.

Remerciements

Au terme de ce rapport d'activité 2008 du Bataillon des sapeurs-pompiers de la Ville de Fribourg, j'adresse des remerciements :

Aux membres de l'Etat-Major, à mes proches collaborateurs, ainsi qu'aux officiers, sous-officiers et sapeurs, pour leur dévouement et leur disponibilité.

Au Conseil communal, pour la compréhension dont il fait preuve à l'égard du Service du feu et son engagement envers le Bataillon.

A l'Etablissement cantonal d'assurance des bâtiments ainsi qu'à son directeur, pour leur appui financier et leur bienveillance à l'égard du Bataillon et du Centre de renfort.

Au Service de l'environnement, pour son appui logistique et surtout pécuniaire dans les domaines caractéristiques des hydrocarbures et de la défense chimique.

Un indispensable esprit de collaboration existe entre le Bataillon et les services, associations et groupements suivants :

- les Services industriels de la Ville de Fribourg
- les ateliers communaux, la voirie et ses équipes, les jardiniers de la Ville, les services du cadastre, de l'offset ainsi que les divers services communaux qui nous aident dans notre tâche
- l'office communal de la protection civile
- le service des ambulances de la Sarine
- le CEA de la gendarmerie cantonale et la police de la circulation
- les responsables de la caisse des primes de fidélité du Bataillon
de la société des sapeurs-pompiers de la Ville de Fribourg
de l'Amicale du poste de premier secours
- la presse écrite, la radio et la télévision

Un grand merci à eux pour l'aide qu'ils nous apportent.

Fribourg, le 5 février 2009

LE COMMANDANT

MAJOR PHILIPPE JORDAN